
本报台北 ! 月 " 日电 （记者陈晓星、孙立极） 一
场特殊的长跑活动今天在台北举办，这场活动由鼓励盲
人自立自强的台湾阿甘精神发展协会发起，千名盲人靠
连接绳在“牵引天使”的带动下与明眼人一起奋力向
前。

阿甘协会理事长、盲人张文彦介绍，协会自 !""#

年起每年举办这样的长跑活动，参加的人数越来越多，
今年已近万人。听说记者来自大陆，张文彦说：“我去
过大陆，参观过“鸟巢”。大陆有很棒的盲人学校和训
练场所，我希望我们协会能去大陆办盲人长跑的活动，
让我们和大陆的视障朋友一起跑出自信、快乐。我已经
骑单车环岛（台湾）过了，我还希望骑遍大陆。”

上图：盲人歌手林信廷（左）、许哲诚用歌声为参

加长跑的盲人加油。
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两会互设机
构不是外交领事机构

望台有关方面放宽大陆影片配额限制

国台办发言人表示

习近平将会见吴伯雄
就两党两岸重大问题交换意见

本报北京 ! 月 " 日电 （记者
王连伟）国务院台办发言人范丽青
今天在此间例行记者会上透露，中
国国民党荣誉主席吴伯雄将率国民
党大陆访问团于 $月 %!日至 %&日
来访。习近平总书记届时将会见吴
伯雄荣誉主席一行。

范丽青说，届时双方将就国共
两党交往和两岸关系发展的重大问
题交换意见。这是新形势下国共两
党高层交往的一次重要活动。

据悉，中国国民党文传会同日
发布新闻稿表示，这是中共十八大

后，国共交流平台的首度最高层会
晤。对这个新的开端，两党中央都
高度重视。

文传会还表示，这次会见将是
“具有建设性的对话”，代表两党持
续重视国共平台的作用与继续维
护、推动两岸和平发展大局的用
心。

在回答有记者提出的未来习近
平是否有与马英九会面的可能性
时，范丽青说，这应由两岸关系发
展的情况和需要来决定，双方可以
为此创造条件。

本报北京 ! 月 " 日电 （记
者王连伟）国务院台办今天在京
举行例行记者会，发言人范丽青
就习近平将在京会见吴伯雄、马
英九“广义的政治协商”以及两
岸共同打击犯罪及司法互助等话
题，回答了记者提问。

就台当局领导人马英九近日公开表示：“两
会互设办事处的商谈，就是广义的政治协商”一
事，范丽青回应说，两会（海协会与海基会） 互
设办事机构的宗旨是服务两岸人民、促进两岸关
系和平发展，定位是两会框架下互设的机构，具
有经贸、文教、交流、联系、急难救助等综合
性业务功能。这是双方已经取得的共识，体现
了两会互设机构主要是为两岸经济文化交流、
维护两岸民众权益提供服务，是服务性机构。

她说，当然，在两会互设办事机构的协商
中，需要妥善处理一些涉及到的政治敏感问
题。我们注意到了台湾方面的表示，两岸关
系“不是国与国的关系”，两会互设办事机构
“不是外交领事机构”。 至于两岸政治协商
的内容，目前两岸专家学者有希望解决两岸
政治分歧问题的积极性，先就此类问题展开

民间性研讨，有助于增进相互了解，积累共识，可
以为今后破解政治难题创造条件。

就台湾不排除与大陆签订渔业协议一事，范丽
青说，只要是有利于两岸同胞的福祉，有利于促进
两岸交流合作的事情，我们都持积极态度。至于两
岸渔业合作问题，两岸双方可以进一步研究和沟
通。

在回答《海峡两岸共同打击犯罪及司法互助协
议》 生效实施近 & 年来的情况时，范丽青表示，
《协议》生效实施近 &年来，执行成效显著，有效
地保障了两岸同胞权益和交往秩序。

首先，合作打击犯罪成效显著。&年来，两岸
警方联合侦破上万起电信诈骗案件，抓获犯罪嫌疑
人 &'""余名；两岸警方还联手破获了一批重大毒
品犯罪案件，大陆警方缴获各类毒品 %'!"余公斤。

其次，两岸遣返通缉犯问题。&年来，大陆方
面遣返台湾通缉犯 !((人，台湾警方也向大陆遣返
了 &名逃犯。

第三，羁押通报方面。&年来，双方根据 《协
议》规定，相互通报了被采取刑事强制措施的人员
情况。

第四，被判刑人移管问题。&年来，大陆方面
向台方陆续移交了在大陆的 %! 名病重台湾服刑人
员。

第五，司法协助问题。&年来，两岸审判、检
察机关相互委托送达文书、调查取证已逾 !万件。

就两岸电影展日前在台北举办期间，有台
湾导演呼吁台湾方面，增加大陆影片在台上映
配额问题，范丽青对此回应说，我们积极支持
两岸文化影视交流。大陆从 !"%" 年开始，已
经取消了进口台湾影片的配额限制，台湾电影
界人士的呼吁反映了两岸电影界的心声，希望
台湾有关方面放宽大陆影片配额限制，让台
湾观众有机会观赏到更多的大陆影片。

就有台湾媒体称，开放陆资服务业入
台，会给岛内美容美发等中小业者造成冲击
一事，范丽青回答说，两岸服务贸易协议将
在最大范围内，使两岸业者、特别是台湾
中小企业和民众受惠。我们可以从 )*+,

早收计划实施的数据来看，在早收计划中
开放的非金融服务业类别里面，台资到大
陆设立的 %($家企业中，有六成以上是中
小企业。事实说明，两岸服务业的开放可
以为业者、特别是台湾业者提供更多的
选择，创造更多的就业机会。两岸服务
业各有优势，相信业者能够把握两岸服
务贸易协议带来的机遇，实现互利双
赢、共同发展。

回应马英九广义
政治协商说

望台湾人观赏更多大陆影片

两岸共同打击犯罪成效显著

“喝花酒可以除罪，但教授研究经费报账却不能除
罪”———最近台湾的一桩“修法”乌龙事件，引起了岛
内社会的强烈争议，并延烧至今。

学界反弹

# 月 -% 日，趁台湾“立法院”本会期休会前，相
关“立委”连夜通过“会计法”第 ..条之一修正条文，
将“特别费”除罪化的范围扩及学者、研究人员和各
“立委”，而且溯及既往。包括前“立委”颜清标用“特
别费”请人喝花酒都可获得除罪。然而，由于打字人员的
疏漏，适用对象原本应为“各大专院校教职员”，却写成是
“各大专院校职员”，因为教授不属于职员范畴，少了一个
“教”字，让教授被排除在“除罪化”范围之外。

在未替教授除罪的情况下，颜清标公帑喝花酒除罪
的印象，让社会观感非常不好。外界将此项“修法”戏
称为“颜清标条款”。

台“中研院”院长翁启惠 (日表示失望之余说，台湾
“怎会修出这样的法来”？台湾政治大学法学院教授杨云
骅指出，缺漏应该是“无意的错误”，但现在却变成“民代
中饱私囊没有刑责，教授报账还是有罪”，根本违背立法
本意。几天来，岛内各界仍在“情绪化”看待此事。

蓝绿致歉

这次乌龙弄得蓝绿“立委”都灰头土脸，毕竟大家

都参与了此次“修法”过程。
引发争议后，“台联党”党团总召林世嘉第一时间

辞职，民进党党团总召柯建铭更被视为此次“修法”的
罪魁祸首，党内甚至有声音要求其辞去“总召”，并呼
吁开除其不分区“立委”职务。面对各界压力，民进党
主席苏贞昌日前在记者会上鞠躬道歉：“社会不能接
受，民进党既有参与，我们觉得我们也有责任，作为党
主席对这样的结果，我深感抱歉。”

隔天，马英九也针对“修法”衍生的争议，向社会
各界道歉。马英九表示，确实思考不周，行政团队、国

民党立法机构党团以及他本人，都应该深自反省
检讨。马英九同时指示“行政院”，“依法”增
修条文，向“立法院”提出复议。

翁启惠强调，各界应冷静思考如何改革制度
层面，除了以“会计法”来解套，学术界也应厘
清为何这么多教授普遍报假账？同时建立更好的
制度让教授遵循，才可长久。

精英“除罪”

今年初，岛内百名教授涉嫌研究费不实报
账，遭检调侦查，引发台湾学界恐慌。包括“教
育部”负责人等多位教授，透过各种管道游说，
拜托蓝绿“立委”提案“修法”，让教授得以除
罪。但人算不如天算，此次台湾“会计法修法”
戏剧大翻盘，涉嫌以假发票报账的教授暂时恐将

无法除罪。
还原“修法”过程，“行政院”想让教授除罪，

“立法院”想让“立委”除罪，仓促之中竟出乌龙，一
字之差，凸显这场闹剧的荒谬。

有媒体批评说，“立法院”本会期大量攸关民计民
生的“法案”，都在蓝绿对立中搁置一旁，反而是“会
计法”修正案却罕见地在蓝绿共识下，赶在休会前 !"

分钟快速通关，想让政务官、民代、学者集体除罪。整
个岛内社会精英阶层，都成为这场“除罪大战”的共
犯。

岛内“修法”闹乌龙，糗大了
本报特约记者 王大可

据新华社台北 ! 月 " 日电 （记者李寒
芳、裴闯） 高考后，大陆各省作文题悉数曝
光，新华社驻台记者邀请台湾资深语文老师
和大学生加入点评。北京卷的《爱迪生》、广
东卷的《捐助》获得一致好评。

台湾资深语文教育专家林圣杰说，北京
卷“爱迪生如何看待手机”的题目是一个很
有趣、充满科幻意味的假设性证明。“这个
命题穿越时空想象，让我不禁想起苏轼在
《永遇乐》词中末尾所感叹的‘异时对，黄楼
夜景，为余浩叹’。”他说，手机可以打破空
间距离，却不能打破时间距离。这个题目却
探讨过去人回到现在时空，这会否是未来科
技实现的方向？

广东卷“以捐助为题作文”命题在慈善
事业发达的台湾也颇受关注。林圣杰说，这
契合当下社会对慈善讨论的热点。台湾慈善
团体主张捐助要有“无所求”的精神，捐助
者和被捐助者没有“高低上下，施舍和被施
舍”之分。大陆的慈善事业起步不久，对于
慈善精神和施受双方关系的讨论，是非常有
趣的选题。

台湾慈济中学高三语文老师卓锦钰说，
“捐助”一题，让他想起《孟子》里不食“嗟

来之食”的典故，台湾推崇“慈悲也要有智
慧”，这个命题见微知著，非常耐人寻味。

受访的台湾师生认为，江西卷的“学生有
三怕：奥数、英文、周树人”、四川卷的“过一个
平衡的生活”很难写。前者是因为台湾不流行
“奥数”，许多人甚至问：“那是什么？”

卓锦钰表示，“平衡的生活”是一个关
乎中国人“中庸理念”的“大哉问”，以学生
的经历很难写深刻。同样让台湾同学可能不
知所云的是天津卷“以‘!!!而知之’为题，
写一篇文章”，没有和现代生活的材料结合起
来，题目留的空间太大，反而会变成很难入
手。

福建虽然与台湾一水之隔，但根据顾城
诗题材改编的作文命题却也不受台湾学生青
睐。台湾戏曲学院学生吕罗苓说：“太难了，
不够生活化，不容易切入。”

不过，这题目却获得了曾是作家的台湾文
化事务主管部门负责人龙应台欣赏。“这个命
题不错啊，”她在受访时说，“这首诗反映了顾
城当时创作的心境。我们都希望得到更大的自
由空间，但又好像变成了一个分子飘在空中，
希望扎根土地。就好像学生希望摆脱父母的束
缚，可一旦挣脱了束缚又会觉得害怕”。

台湾师生

点评大陆高考作文题

本报曲阜 ! 月 # 日电 （夏琳琪） 由中华文化发展
促进会主办的大型报道活动———“台湾文化人在大陆”
今天在孔子故里、山东曲阜正式启动。

据主办方介绍，本次活动以“两岸同源一脉，共谋文
化复兴”为主题，在为期半年的活动中，将运用广播、电
视、网络、杂志等多媒体平台，采访和报道 -"位台湾文化
人在大陆的工作、生活和交流情况，记录他们的精彩故
事，从而展现中华优秀文化在当代中国的传承和发展。

中华文化发展促进会副会长辛旗表示，长期往返两
岸的台湾民众对“两岸文化同源一脉”感同身受，对大
陆丰富多彩的地域文化和少数民族文化风情构成的文化
多样性、众多历史古迹和文化遗产所达到的文明高峰都
与有荣焉。尤其是一大批台湾文化人被大陆的文化环境
和发展前景所吸引，在大陆工作、生活或长期往来两
岸，致力于推动两岸文化交流与发展，成为两岸交流的
一道亮丽风景。辛旗透露，-" 位台湾文化人将透过各
媒体平台及业内口耳相传招募并挑选。

大型报道活动

“台湾文化人在大陆”启动

台北举办盲人长跑活动

全亚洲最大规模的婚博会“第 '%届夏日婚纱婚宴结婚服务博览及婚嫁美容展 !"%-”，$月

'日起一连三日在香港会展中心举行。场内提供婚纱礼服、本地及海外婚纱摄影、酒店及酒楼

婚宴等产品及服务，助新人轻轻松松打造梦想中的盛大婚礼。 洪少葵摄（中新社发）
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! “修法”衍生的争议不但让岛内

学界人心惶惶，也给蓝绿惹了满头包。

教授

国民党 “立委” 民进党


